

Selecciones literarias de Nueva Era

ORACION

Nos marcaste la senda a cada uno de nosotros los hombres, Señor, y sólo Tú sabes cuales son los sendos destinos que al cabo de ella nos reservas. Si es que la senda que nos marcaste tiene cabo, y no va serpenteando hasta perderse sin fin más allá de las últimas estrellas.

La ambición, la codicia, la vanidad, el orgullo, el miedo, el valor, hasta la haraganería son tus ministros. Ellos nos hacen caminar por nuestras vías siguiendo los hitos que en ellas nos pusiste.

Haz, Señor, que pueda yo comprender a los que marchan a mi lado espolcados por otro acicate que el que a mí, por tu mano, me espolea, y encorvados bajo otra cruz que la que a mí, por tu misericordia, me abruma.

Haz que comprenda a aquellos a quienes mueve los pies la codicia de bienes del estómago o la vanidad de obtener puestos para que los demás les miremos a los galones y no a los ojos. Haz que comprenda a los más incomprensivos, a los que estiman fracaso el triunfo y al fracaso le llaman victoria. Y haz, sobre todo, que comprenda a los que se arrastran penosamente por el sendero pedregoso, huyendo hacia adelante, llevados de la haraganería, madre de la cobardía y la pordiosería. Haz que comprenda y, comprendiéndola, perdone la triste pureza espiritual de esos cobardes pordioseros que, por no trabajarse las entrañas del alma, ni se revelan ni saben sino mendigar mercedes. Haz que los comprenda a todos.

"Padre perdónalos, porque no saben lo que se hacen!", te dijo de nosotros, tus hombres, el Hombre, tu Hijo. Y tú sabes, Señor, que ninguno de nosotros sabe lo que se hace, y juzga lo que hace su hermano sin saberlo tampoco.

Tú sabes mi senda, Señor, y que he de ir a donde Tú quieras llevarme y no a donde quieren llevarme mis hermanos. Y yo sé, Señor, que no hay más cordura que dejarse llevar de tu mano. Y si es con la espuela del orgullo con la que nos llevas, dejarnos llevar por esa espuela.

Permíteme, sólo, Señor, que cuando haga un alto en mi romería al borde de la charca en que las ranas croan, pueda elevarme como una alondra y cantar desde tu cielo, desde donde no se oye a las ranas. Ellas hacen su nido en el fango, bajo el agua; déjame hacer así nido entre los trigales, sobre la tierra y bajo tu cielo.

Vamos por tus sendas solitarios y soñeros. Tú nos juntas, apuñándonos en tu mano, como junta un niño, apuñándolas, un puñado de avellanas. Pero yo me siento dentro de mi cáscara, sólo, y siento la soledad de aquellos que con sus cascacas se aprietan a la mía. Y oigo el lenguaje de la soledad, que es el tuyo, Señor. Y sé que en la soledad nos aunamos como aunaste a tu pueblo en el desierto.

Conserva mi alma, solitaria, para Ti, Señor, y haz que en mi soledad pueda servir a las soledades de mis hermanos.

"El hombre propone y Dios dispone", solemos decir. Haz, Señor, que cuando mis hermanos, solitarios como yo, al ver un acto mío se pregunten:

"¿pero qué se propondrá con eso este hombre?", me entregue yo a tu disposición, Señor, a Ti que has dispuesto nuestras sendas. Y que cuando se pregunten: "¿qué buscará con eso que hace?", busque yo tu reino, Señor, el reino de la justicia. Y de todo lo de más... ¡hágase tu voluntad así en la tierra como en cielo!

Permíteme, Señor, que la cruz que carga mis espaldas y me fuerza, por mi bien, a mirar al cielo que cubre la senda sobre que marchó para que así no tropice y caiga en él y pueda pisar a los hijuelos del Dragón, me deje libre la cabeza para poder mirar de vez en cuando, en un huelgo de mi marcha, al cielo y a sus estrellas y leer en sus lumbres la empresa de tu escudo. Yo sé, Señor, que sólo conserva su vista clara y limpia para poder percatar en el fango quien la limpia y aclara por el alba mirando a tu sol, cuando se levanta desnudo al cielo sin nubes.

Deja, Señor, que traduzcan a sus lenguajes mis actos y haz que mi lenguaje se enriquezca con la traducción que haga yo de los suyos. «Perdónanos nuestras deudas, así como nosotros perdonamos a nuestros deudores», nos enseñó el Hombre, tu Hijo, a pedirte. Perdóname, Señor, mi incomprensión de los resortes por que obran tantos de mis hermanos, y perdónales su incomprensión de los acicates que me hacen caminar por el sendero que me has trazado. Perdona, sobre todo, Señor, a éstos que llamamos políticos y que son lo más incomprensivos de tus hombres.

Mira, Señor, que esta tu España, nuestra España, está dejada de manos de los hombres, de tus hombres; está dejada de tu mano, Señor, y la van llevando—sólo Tú sabes a dónde—las fuerzas ciegas de las cosas. Y mira, Señor, que hasta tus hombres, cuando se ponen a querer dirigirla, se convierten en cosas. Y Tú sabes que las cosas son de la materia tenebrosa y que se ahoga la libertad en ellas.

Levanta a tus hombres, Señor, y que sintamos en nosotros al Hombre. Que sintamos tu Humanidad sobre la Tierra de las cosas y que nos sintamos vivos sobre las cenizas de nuestros muertos. Porque Tú, Señor, eres Dios de vivos y no de muertos, y el Hombre, tu Hijo, nos dijo que dejemos a los muertos que entierren a sus muertos.

Haz, Señor, que desde mi soledad sirva a las soledades de mis hermanos y que al fin nos encontremos todos en Ti, a quien van a dar nuestros senderos. Y ayúdame a hacer de esta Tierra tu reino, el reino de la justicia y de la verdad, cuyo advenimiento piden a diario tantas bocas de inocentes que, por no saber lo que piden, lo piden con mayor eficacia.

No me dejes descansar ni detenerme sino para tomar un ligerísimo huelgo en mi senda, Señor. No me dejes descansar. Visítame de continuo con los apretones de tu diestra y estruja en ellas a mi corazón hasta que suelte sangre. Porque yo sé, Señor, que cuando la conciencia descansa, que cuando la congoja nos deja, cuando no nos angustiamos mirando a lo lejos donde se pierde, en lontananza y bajo tu cielo, entre tinieblas, nuestro sendero, caemos en cobardía y en mendiguez. Yo sé, Señor, que el espíritu cobarde y mendicante que hoy oprime a esta nuestra España, a tu España, es hijo de la haraganería espiritual. Yo sé, Señor, que por no mirarte a las manos y a los ojos no sabemos mirar a las llagas que nos están comiendo la carne de la patria.

Tú, Señor, le marcaste su senda a mi patria, a mi España. Llévame por la misma senda por la que a ella le llevas, por donde van mis más prójimos, y aun cuando esa senda no acabe nunca, Señor, es que acaba en Ti, que eres el fin último inasequible. Y sé que el acercarnos a él sin término es nuestra vida. Dame, pues, tu vida, Señor, la que no acaba.

MIGUEL DE UNAMUNO.

Colaboración

Nuestra política

Sehan expuesto ya, diversos tópicos políticos, para interesar a los ciudadanos en el asunto de las elecciones de diputados que formarán la constituyente. La cuestión electoral es de interés especial para las naciones, que como la nuestra, eligen sus mandatarios por el sufragio de los ciudadanos según las prácticas republicanas.

De la seriedad en la práctica de este derecho depende la perfección de la obra electoral y el ejemplo del verdadero civismo.

Los gobernantes deben ser el exponente de los pueblos y los intérpretes de su voluntad de tal manera, que hagan el oficio de la cabeza con respecto a los miembros.

Y todo dependerá del voto depositado en las urnas electorales. Por eso, este debe ser libre, espontáneo y beneficioso a la comunidad. Las naciones grandes como Francia y Estados Unidos, gobernadas por el sistema republicano, respetan y cumplen religiosamente la voluntad de los ciudadanos, de tal manera, que con verdad puede decirse que sus elecciones son la expresión de la voluntad nacional. Desde luego, el libre ejercicio del sufragio garantiza el derecho del individuo que puede favorecer a los candidatos de sus simpatías, porque los ha encontrado idóneos y capaces de cumplir el cargo que se les confía.

El servilismo en política degrada al ciudadano equiparándolo con aquellos famosos parias, con los desgraciados esclavos, que sólo sabían hacer la voluntad de sus amos y tascar el freno del más depravado despotismo.

El ciudadano es el hombre libre que sólo se inspira en la idea de ser beneficioso a sus conciudadanos, para tener siempre una patria próspera a la sombra de leyes protectoras y al amparo de sabios magistrados.

Entra, pues, en la educación cívica de los ciudadanos, el inspirarles el respeto, el interés y el cumplimiento de los deberes que les incumbe, al hacer uso de sus derechos en los comicios electorales.

El probeder de manera distinta y por miras egoístas o por inspiraciones ajenas al patriotismo, será dar el golpe de muerte a las instituciones republicanas, porque asestan sangrienta puñalada al corazón de la patria.

La falta de honradez en los procedimientos electorales, infunde la desconfianza en los ciudadanos, que son equiparados a una turbamulta ruin y sin criterio propio; a seres inconscientes que se conformarán con palabras almidaradas como se engaña a los niños caprichosos.

No se debe prostituir jamás las enseñanzas y doctrinas que aseguran el bienestar de los súbditos y garantizan el poder y el principio de autoridad en los que mandan.

Es una garantía que nuestra nación tenga hombres probos en el ejercicio del poder y que la idea de una constituyente remedie los males que aquejan a la nación. Se espera mucho bien de esta magna obra y de la prudente y sabia labor de los hombres que encarnan el verdadero y genuino patriotismo costarricense.

A. M.

Heredia, 28 de febrero de 1917

LA CONSTITUYENTE

Precisa normalizar la situación del país, esto es, dar visos de legalidad a la situación creada el 27 de enero último. A ese efecto se ha convocado una Constituyente, y urge pensar en que los trece asientos por la provincia de San José, sean ocupados por los hombres más prominentes de los diferentes ramos de la actividad humana.

Y conste que, aunque permanecemos alejados del movimiento político que dió vida a la situación actual, no creemos que nuestra actuación ahora resulte ridícula o fuera de tiesto.

Se trata de dar vida a la República, de encarrilar por el buen sendero—del derecho y del respeto a las instituciones—la Administración Pública, y en esa tarea, todos los costarricenses, ajenos a credos políticos y religiosos, debemos concurrir de buena fe y con la mejor voluntad.

Sabemos de antemano que las reformas a la Constitución han sido hechas por el notable juriconsulto, el ex Presidente Lic. don Cleto González Víquez y que a esta fecha, revisan y comentan esas reformas los ex Presidentes, Lic. don Ascensión Esquivel, don Rafael Iglesias Castro y General don Bernardo Soto.

De suerte, pues, que la Constituyente no va sino a discutir y aprobar un proyecto de constitución, que dado el talento y patriotismo de su autor, debe ser obra acabada y juiciosa. Pero esa Constituyente debe seguir legislando y cabe que los representantes del pueblo en esa Magna Asamblea, sean prenda valiosa, por sus méritos perso-

nales, su honradez y su patriotismo.

Patriotismo sobre todo; pero no ese falso patriotismo predicado en las plazas públicas, en pública subasta en campañas políticas, sino el patriotismo santo que animó a los Moras; el que encarna Santa María, el que guió a nuestros abuelos en las acciones del 56 y 57.

Y es justo también, como ya antes dijimos, que esa Constituyente esté representada por personalidades sobresalientes de los diferentes ramos de la actividad humana.

A ese fin hemos recibido una lista que nos permitimos someter a la consideración pública, porque creemos que así se ha de integrar la papeleta de diputados a la Constituyente,—ya que será una sola—que encarne las aspiraciones de todos...

Por la agricultura: Ingeniero don Enrique Jiménez Núñez y don Rafael Iglesias Castro.

Por el Comercio: don Rafael Cañas y don Eladio Prado.

Por el Foro: Lic. don Ascensión Esquivel y Lic. don Cleto González Víquez.

Por la Enseñanza Nacional: don Carlos Gagini y don Ricardo Castro.

Por las Letras: Lic. don Guillermo Vargas y Lic. don Marciano Acosta.

Por el Clero: el Canónigo don Rosendo de J. Valenciano.

Por la Medicina: los doctores don José María Soto y don Solón Núñez.

Para Suplentes: Lic. don Matías Suples; Lic. don Francisco Chavarría; don José Esquivel y don Narciso Blanco.

NUÑO

¡¡ Muy baratas !!

Vendemos imágenes de mucha perfección:

Corazones de Jesús para entronizaciones, S. Antonios de Padua, San Francisco de Paula, San José, Santa Teresa de Jesús.

Como tenemos varios encargos hay que acudir pronto.

Nos hacemos cargo de pedidos de imágenes de todo tamaño y de más objetos de culto, teniendo catálogos para el caso.

Ismael Herrera Hnos.

Freca la entrada del Colegio de Señoritas.

LA COEDUCACION

Estamos en plena época de reformas y de aspiraciones. Y la Enseñanza Nacional, que en Costa Rica ha sido el primer ramo, siempre, escogido para iniciar reformas y hacer ensayos, de esta vez, se reorganiza y se estudia.

Uno de los principales problemas, contra el que clama el país entero, es la coeducación, que se iniciara en la ciudad de Heredia, la católica ciudad de «Las Flores», de tradición y abolengo.

A nuestro colega La Información pertenecen los atinados párrafos siguientes, refiriéndose al capital asunto:

“UN PROBLEMA INTERESANTE

En la edición de ayer en este diario, en una de las secciones de noticias, hemos visto un suelto referente al propósito que tienen algunos padres de familia, de esta ciudad y de Heredia, de pedir que se suprima la coeducación en las escuelas y colegios donde está establecida.

Nosotros franca y decididamente nos unimos a esa solicitud. Llámese como quiera, llámenos retrógrados los modernistas que creen que la coeducación es una novedad, cuando es una antigüalla mandada ya a recoger en los lugares más cultos del mundo; dígame que somos ridículos o maliciosos, pero de todas maneras nosotros creemos y seguimos creyendo que la coeducación es inconveniente y que debe suprimirse en Costa Rica, donde ha llegado demasiado tarde, como llegan ciertas modas en el ves-

tir, en el pensar, en el comer y en otras cosas.

Hace un tiempo, hace ya varios meses, publicamos en las columnas de este periódico un artículo del profesor don Zacarías Salinas, quien acaba de asistir a un Congreso pedagógico de Alemania, desde donde escribió sus impresiones para este periódico; y él decía que la coeducación no había siquiera entrado como tema de discusión al Congreso, porque sobre la coeducación hay fallos, aceptados como definitivos en Alemania, que la condenan.

Nosotros no aceptamos, no podemos aceptar la coeducación; no vamos en esta corta y sencilla nota a hacer una exposición científica, sacada de volúmenes o extractada de obras pedagógicas para razonar nuestra oposición a la coeducación. No la aceptamos porque no puede dar buenos resultados en países como el nuestro, por razones de razas y de temperamento que a nadie se ocultan. La coeducación, en este país y en todos los tropicales e intertropicales, nos parece sencillamente antipedagógica y no se la ha visto ni se la verá nunca dar buenos resultados. Ciertos temperamentos fríos y asexuales, pueden sostener la eficacia de la coeducación y declarar que no ofrece peligros; pero para dicha o desdicha nuestra esos temperamentos son la excepción, aunque alguno de ellos haya tenido la fortuna de llegar en tiempos pasados a los puestos más altos de la dirección de la enseñanza”.

Notículas

Hasta el medio día de hoy se recibió correspondencia para las demás Repúblicas centroamericanas.

Leemos el nuevo libro de Arturo Ambregi, «Crónicas Marchitas» y nos ocuparemos de él próximamente.

El sábado próximo, diez de marzo, habrá remate de prendas de plazo vencido en el mes de noviembre del año pasado, en el Monte Nacional de Piedad. Llama la atención el aumento progresivo de los objetos por rematar; ese dato revela a perfección la situación actual.

Hasta el próximo lunes, inclusive, se recibirán inscripciones de matrícula para ingresar en la Escuela de Farmacia.

Hasta esa misma fecha en el local del Colegio Superior de Señoritas, de 8 a 10 a. m. y de 12 y 30 a 8 p. m., estará abierta la matrícula para el curso

señor Hermann Friedrich Ahrens, súbdito alemán, desea contraer matrimonio según la ley alemana, con Adela Esperanza Iglesias Sandoval, costarricense.

El departamento de certificados se cierra ahora a las 7 de la noche.

Según el nuevo itinerario del Ferrocarril al Pacífico, habrá dos trenes para Puntarenas, diarios: uno a las 6 y 15 a. m., y otro a la 1 y 15 p. m.

Personales

Regresó de la ciudad de Heredia, a donde fué en vía de paseo, la simpática señorita Clemencia Bolaños.

—A pasar unos días al Puerto del Pacífico, marchó el Dr. don Santiago Zamora.

—De San Rafael de Escasú hemos tenido el gusto de saludar en esta ciudad a don Juan Rafael Solórzano Pupo.

—Procedente de la ciudad de Cartago, se encuentra en esta capital el Lic. don Jenaro Leiva.

—A pasar unos días a Puntarenas, irá la estimable señora doña Domitila de Ugalde.

—En el tren excursionista, que sale hoy con rumbo a Puntarenas, lleva el cargo de fiscal el joven don José Luis Salas.

—Procedente de Desamparados, estuvo hoy entre nosotros don Próspero Abarca.

—Ha continuado mejor de salud Paulita Briceño.

—Continúa mejor la señora esposa de don Marcos Astúa, a quien atiende el Dr. Calderón. Hacemos votos por su pronto restablecimiento.

—Don Francisco M^a Núñez fué invitado a un almuerzo mañana en Desamparados.

—Del campo regresó la familia de don Julio Umaña.

—De San Miguel de Santo Domingo, regresó la estimada señorita Austelina Salas.

—Para Filadelfia, salió don Amado Naranjo.

—Para el cantón de Osa, los desamparados Salvador Rojas y Francisco Flores.

—De Santo Domingo, estuvo entre nosotros don Abraham Campos.

—De Limón regresó don Diego Pavedano.

—Procedente de Desamparados llegó don Marcos Astúa, Presidente Municipal de ese cantón.

—En esa villa pasa una temporada doña Oliva de Núñez.

—De Tarrazú regresó la Srta. Julia Braun.

NUEVA ERA

Delegados de la Dirección Don Ismael Herrera, don Eladio Prado, Lic. don Jorge Herrera.

BURUNDULINADAS

Teodofeando

Habrás visto algún animal más tonto que el hombre? Entre los temas de meditación no conozco ninguno más profundo que éste; ninguno que dé mayor abundancia de consideraciones; ninguno que haga reflexionar más. Yo podría dividirlo en tres puntos a lo menos; p. e.

1. Habrás visto algún animal.

2. Algún animal más tonto.

3. Más tonto que el hombre.

Pero, prefiero ser compasivo, y hago la gracia a mis lectores de conducirlos por los gravísimos caminos de la contemplación; tendrían que dejar las comodidades de esta vida, y eso a nadie le gusta..... Sin embargo, preciso es que explique al menos el porqué del tema de la meditación que me ocupa.

Voy derecho a ello: Yo me sabía feo, yo me sabía canoso, yo me sabía largucho y flaco a lo don Quijote, pero yo no me sabía tonto, y desde que salió el sol, esta mañana, he descubierto esa barbaridad, a saber, que soy un tonto de capirote, y para que yo lo confiese, figúrense mis lectores hasta donde llegará mi capirote.

La revelación de esta mi casi idiotez se la debo a un *LOTUS BLANCO*; «lotus blanco» es lo que, en cristiano, llamamos *enseña, lábaro*, o, mejor que mejor, «*VOCERO*». Así, por ejemplo, si los católicos hemos tenido la ocurrencia de meter nos a periodistas y de fundar «*NUEVA ERA*», aún antes que a Pelico se le ocurriera fundar la *nueva era* bajo cuyo manto caminamos hacia la Constituyente, cualquiera, pues, que pregunte qué es «*NUEVA ERA*», se le contestará: el *vocero* de los católicos; pero, si por acaso, y con el único fin de agradar a Brenes Mesén, nos volviéramos *teósofos* (librenos Dios de tal barbaridad!), pues, a la preguntita de arriba habría que contestar: *NUEVA ERA*?...? El «*Lotus Blanco*» de la Rama Virya, por no decir *la rana... vira!*

Pues, en «*El Imparcial*» (a que se dan por aludidos!), vienen los señores de la Rama Virya, a la cual pertenece, para honra y gloria del catolicísimo pueblo de Costa Rica, el ilustrísimo señor don Roberto Brenes Mesén, Ministro de Instrucción Pública, vienen, continuamos, aquellos señores con su cartilla teosófica, cartilla que me ha sacado de mis sueños de *inteligencia*, probándome que soy un tonto de remate. Pues no dicen estos señores que la Teo-

sosía «es el *nuevo despertar* de la inteligencia hacia el conocimiento del origen, fundamento y finalidad del Universo»?

Hasta ahora, después de seis mil o más miles de años, venimos, los *dundos* de los hombres a *despertar la inteligencia en el conocimiento del origen, fundamento y finalidad del Universo!!!*

En verdad de verdad, que no me creía tan tonto! Yo que me imaginaba que Dios nos había creado, tal como nos lo dejó revelado nuestro Padre Adán! Yo que me imaginaba a Dios, Omnipotente, Omnisciente, Creador de todas las cosas visibles e invisibles! Habrás visto dundo mayor que yo! Tan sólo a mí se me podía ocurrir, que el artista creador de cualquier cuadro genial, o bellísima escultura *ponía su firma al pie*. No, amigos míos, si es que aún hay amigos, para no decir lo que dijo Talleyrand, el artista, finalizaba la obra por él creada, la toma de una punta y la arroja al espacio, sin ocuparse más de ella... Allá, si la obra es buena, que vengan los hombres a los miles de años, a darse cuenta de su obra, a investigar, a despertarla su inteligencia y encaminarla hacia el origen del escultor o pintor.

Pero que tonto soy yo! Cómo pude jamás imaginar que Dios estuviera arriba, y yo abajo? ¿Cómo pude pensar que Dios, que me había creado, me amaba, bajaba hasta mí? Es todo lo contrario, si sólo al hombre se le puede ocurrir que, para meter la mano adonde se arrastra el gusano, tiene que agacharse! Bobería! Es el gusanillo el que debe levantarse para darle la mano al hombre!

Pero, la cartilla *histórica* de que me ocupe, nos enseña otra cosa: que estando en la era de los grandes inventos y de los no menos grandes descubrimientos, faltaba por hacer el mayor de los descubrimientos: descubrir a Dios! Gloria que estaba destinada a la Teosofía! Pobrecitos mis antepasados: pensar que durante más de seis mil años, esos *tontos* fueron hijos del *acaso*; no tuvieron padre; no supieron de donde venían, ni adonde iban, ni qué eran, ni de quien era la *casa* en que vivían, ni quien la había construido!... Qué estatua tan grande tendrán que hacerles, a los teósofos, las futuras generaciones!

BURUNDULÍN

Anúnciese Ud. en *NUEVA ERA*, y pronto verá el efecto.

UNA GRAN ECONOMIA

PUEDA UD. OBTENER EN SU NEGOCIO COMPRANDO LOS UTILES PARA SU OFICINA EN LA

LIBRERIA LECTURA BARATA

JAIME TORMO

Esquina frente al Correo * Av. Central, 150 V. al O. del mercado APARTADO 439. — TELÉFONO 664

Tenemos el mejor surtido y somos los que vendemos MAS BARATO

Dr. RAFAEL CALDERON M.

tiene su consultorio 50 varas al oeste del Hotel Francés, Avenida 2ª Este.

Hay lectura en la cuarta página.

Elixir de Terpina Compuesto

Para la Tos, Catarros, Bronquitis y todas las afecciones pulmonares

De venta en la BOTICA UNIVERSAL, contiguo a la Proveedora,

“ “ “ Imperial, 200 varas al N. del Carmen

y “ “ “ de la Dolorosa de don Elías Jiménez R.

LA GEISHA
 La confitería y cantina mejor situada de la capital
 Especialidad en el servicio de
 COCKTAILS,
 TES,
 CAFES
 Y CHOCOLATES.

Servicio de Funeraria
 Ocurra siempre a mi Empresa donde encontrará lo más moderno. Mis precios no admiten competencia ni tampoco la calidad de mis servicios. Precios económicos para los pobres.
 Servicio de LANDÓS y VICTORIAS de lujo.
MANUEL POLINI

La Nueva Casa de Salud
 del Dr. Mariano Rodríguez
 reúne muchas buenas condiciones por las que el público la favorece.
 Está atendida por competentes profesionales de la medicina, cirugía y enfermería.
 Antigua casa del Dr. Núñez, lado oeste del Parque Nacional

El Municipio de Desamparados y mi tierra nativa

El laborioso trabajo de nuestro compañero de labores don Francisco María Núñez, que será como dijo alguien *El Libro Azul de Desamparados*, se editará en forma de libro bajo el título "Mi Tierra Nativa".

El Municipio del cantón de Desamparados, en sesión extraordinaria celebrada el día último de febrero pasado, acordó contribuir con la suma de ₡ 150 para ese trabajo; dar un voto de aprobación a su autor señor Núñez y hacer constar que por la falta de recursos no costaba por su cuenta esa publicación, como sería su deseo.

Pero se convocará una asamblea popular para el lunes 19 de los corrientes, presidida por el señor Jefe Político, la Corporación Municipal y el Sr. Cura, en la cual el señor Núñez hablará de la importancia de llevar a cabo esa tarea; del brillante nacimiento a la vida pública de ese pueblo; del número considerable de elementos que de allí han salido para figurar en el Foro, las Ciencias, las Artes y la Política y luego se proce-

derá a nombrar un comité encargado de editar dicho libro y se recogerá una contribución voluntaria para aumentar el fondo y poder ordenar los trabajos primeros.

El señor Núñez además de las valiosas colaboraciones que ha solicitado, visitará personalmente los distritos de ese cantón para recoger todo el material posible que sea indispensable para aumentar el que tiene ya.

De suerte que en todo el mes de marzo corriente estará listo el material necesario; en abril se hará el trabajo tipográfico y en mayo, el día de la fiesta patronal, se pondrá en circulación el libro "Mi Tierra Nativa" que será el trabajo más serio hasta hoy publicado por nuestro amigo Núñez.

"Nueva Era" que ve con mucho agrado el recibimiento y buena acogida dispensada al trabajo emprendido por el compañero de labores, señor Núñez publicará una parte de ese material, en su número especial, dedicado al pueblo laborioso de Desamparados.

Excitativa para la vela diurna del domingo próximo en La Dolorosa

Lleno de celo por el amor que Nuestro buen Dios nos tiene al permitir que le expongamos en nuestras iglesias para recibir adoración de sus hijos con quienes dice tiene sus delicias y a quienes desea conceder lo que le pidan y para desagraviar de los ultrajes de que es objeto en este Sacramento de su amor, me permito recordar a los caballeros de la Guardia de Honor o Adoración Diurna, la obligación que para con Dios Nuestro Señor han contraído al alistarse en esta sociedad, recordándoles que quizá del cumplimiento de este deber dependa su felicidad temporal y eterna.—El Cura.

José Rafael Araya

ORGANISTA—MAESTRO DE MÚSICA Y CANTO

Ofrece al público sus servicios profesionales en clases de piano, armonio, canto y solfeo, dirección de orquesta, como Maestro de Capilla y todo lo que se refiera al ramo.

Recibo órdenes en mi casa de habitación en Santo Domingo, al Norte de la Iglesia del Rosario y también en S. José en la Casa Cural de la Soledad

Colegio Seminario

La matrícula de este establecimiento se abrirá el 12 de febrero. Las clases principiarán el 7 de marzo a las 8 a. m.

EL RECTOR

NOTA.—Prospectos pueden conseguirse en el mismo establecimiento.

Nadie compra tercerillas

Los empleados públicos que devengan el sueldo en dos giros pasan angustias buscando

quien les cambie su "tercerilla". Hoy se han cambiado con un 12% de descuento y esto, los que tuvieron la suerte de encontrar quien les hiciera

LECTURAS RECREATIVAS

PUBLICADAS POR EL APOSTOLADO DE LA PRENSA

Fabiola o la Iglesia de los Catacumbas, por Wiseman; *La Mujer Fuerte*, por Tejado; *Víctimas y Verdugos*, 2 tomos; *Los Novios*, por Manzoni, 2 tomos; *La Gran Amiga*, por P. L. Ermita; *Las Veladas de San Petesburgo*, por Maistre; *Mis Prisiones*, por Pellico; *Angela*, por Bolandén; *El Rosal de Magdalena*, por Oviedo; *Amaya*, o los Vascos en el siglo VIII, por Villoslada, 3 tomos; *El Secreto de la Solterona*, por Marlitt; *Ben Hur*, por Wallace; *Los últimos días de Pompeya*, por Bulwer, 2 tomos; *Octavia y una pariente pobre*, por Bourdon; *Doña Urraca de Castilla*, por Villoslada, 2 tomos; *Doña Blanca de Navarra*, por Villoslada; *Rafael*, por Bolandén; *Tigranate*, por Franco, 2 tomos; *Marcos Lheimingen*, por Bourdon; *El Hermano Pacífico*, por Feval; *Oliverio Twist*, por Dickens; *Cuentos de Pierre L'Ermita*, 2 tomos; *Días penosos*, por Dickens; *El Marqués de Sain Evremont*; *Cuestiones Sociales*, por Tricht; *Una familia de Bandidos*, por Charruau; *Ivanhoe* o *El Cruzado*, por W. Scott, 2 tomos; *El Anticuario*, por W. Scott, 2 tomos; *El Señor de Calena*, por Gómez; *El Hijo del Labriego*, por Gómez; *El Monje del Monasterio de Yuste*, por Herrero; *La Espada de San Fernando*, por Eguilaz; *Marcos*, por Capendu, 2 tomos; *Emiliana*, por Charruau; *Las etapas de una Conversión*, por Feval, 2 tomos; *Cuentos Tristes y Alegres*, por Risco; *Quo Vadis*, por Sienkiewicz, 2 tomos; *Amor de Madre*, por Risco; *Floriscitas del Glorioso Señor San Francisco*; *Paso a paso*, por Risco; *Los Mártires o el Triunfo de la Religión*, por Chateaubriand.

Cada tomo, esmeradamente encuadernado en tela inglesa ₡ 1.25

De venta en la LIBRERIA LEHMANN (Sauter & Co.) S. José

¿Por 15 colones?

Si, por 15 colones

tienen los pobres ataud y servicio de coche fúnebre en la funeraria de Campos Hnos.

la transacción.

Urge buscar solución a este problema que atecta hondamente los intereses de los servidores del Estado.

Sociales y personales

Boda

Esta noche, a las ocho, se verificará el matrimonio del caballero doctor don Carlos Guillén y la señorita Elena Chamberlain; él, un gallardo salvadoreño y ella, una damita costarricense, muy joven y virtuosa.

Que la felicidad acompañe siempre ese nuevo hogar, son nuestros deseos.

Regreso

El doctor don Francisco Martínez Suárez, Enviado Extraordinario y Ministro Plenipotenciario de El Salvador, en Misión Especial ante el Gobierno del Lic. González, regresa a su país, llevando en su compañía, a la dama virtuosa que entre nosotros escogió como esposa, Clarita Moreno.

Lleven los distinguidos viajeros el recuerdo de esta tierra, donde dejan sus mejores afectos y acepten el tributo de nuestra simpatía.

Viajeros

Para San Ramón en viaje de propaganda política salió hoy

el Licenciado don Francisco Ugalde Pérez.

REGRESO

Después de haber pasado varios días en Vara Blanca, regresó a Santo Domingo, su ciudad natal, el mayorista don José Joaquín González.

Rincón de afectos

NUEVO BACHILLER

Después de brillante exámen recibió título de Bachiller en Ciencias y Letras el joven ramonense don José Joaquín Montes de Oca Navarro, quien se distinguió siempre entre sus compañeros de colegio por su clara inteligencia y por su dedicación al estudio.

Es el amigo Quin, hijo de los distinguidos esposos don Faustino Montes de Oca y doña Filomena Navarro, quienes han sabido formar en su hijo un temple de alma que le permitirá vencer todas las dificultades de la vida.

Vaya para este nuevo Bachiller, a quien espera un porvenir risueño, y para sus apreciables padres que en él tienen bien fundadas esperanzas, mi sincera y calurosa felicitación.

R. A. S.

Congregación Mariana de Caballeros

Mañana, domingo 4, será la reunión general del mes, en el lugar de costumbre a las 9 a. m. Se ruega la asistencia a los socios.

EL SECRETARIO.

Precios a que se cotizaron hoy los artículos de primera necesidad

Azúcar.....	₡ 11 00	quintal
Dulce.....	6.00	"
Café 1ª.....	25.00	"
Café 2ª.....	23.00	"
Café 3ª.....	20.00	"
Manteca.....	66.00	"
Sal.....	5.50	"
Arroz.....	17.50	"
Maíz.....	46.00	fanega
Frijoles.....	156 00	"
Papas.....	10.00 s/.	8 cajuelas.

Hospital de San Juan de Dios

ENTRADAS

Angélica Cerdas, San José. Carmen Arguedas, San José. María Saborío, S. Juan Tibás. Criselda González, San José. Juan Quesada, Santa Ana. María R. Hernández, S. Raf. Heredia. Rafael Barquero, Puntarenas. Higinia Valverde, Cantón de Mora. Ezequiel Vázquez, San José. Gabriel Zúñiga, Puriscal. Amable Anchía, Puriscal. Juan A. Cascante, Puriscal. Patrocinio Rodríguez, San Vicente. Carlos F. Zamora, San José. Antonia Muñoz, San José. Francela Nueller, Turrialba. Augusto Soto, San José. José L. Chaves, San José. Antonia Fonseca, San José. Ramón Salazar, San José. Ernesto Rivera, San José. Juan B. Aguilar, Pacayas. Balvina Benavides, Esparta. Leoncio Martínez, Pocora. José M. Rojas, San José. Braulio Granados, Pocora. Antonio Orontes Limón. Adela Villalobos, S. Dgo. Heredia.

SALIDAS

José Fuentes, San José. Adriano Villalobos, San José. Ofemia Salazar, San José. Néé Marín, Puriscal. Luis Ballester, San José. María Gutiérrez, Pocora. Encarnación Garita, San José.

Unguento Al-Mentol de Davis



Para
 Inflamaciones dolorosas, lesiones, golpes y otras dolencias semejantes. Calma el dolor causado por las quemaduras, sarpullidos e irritaciones de la piel. Este Unguento es refrescante y curativo. Muestras gratis pueden obtenerse en todas las boticas o directamente de nosotros. Davis & Lawrence Co., Nueva York.

LA MEJOR agua para mesa **Santa Ana** Pídala en todas partes

CABLES

CORUNA, 27.—Se ha sabido que cuando Gerard salió de Berlín un amigo alemán le previno respecto su embarque desde España. Se sabe que Gerard ha tomado muy en serio el consejo.

MEJICO, 27.—Bonilla partió con dirección a Guadalajara. Dijo que persuadirá a Carranza a nombrar otro, a dicho puesto, porque él prefiere permanecer como ministro de Comunicaciones.

CHIHUAHUA, 27.—El General Francisco Murgia de regreso de la campaña contra Villa, anuncia que la rebelión después de las derrotas sucesivas que ha sufrido ha perdido su significación, le resta únicamente a Carranza establecer una buena policía en el estado que dispersará los bandos individuales. No se he descubierto el escondite de Villa; a los rebeldes les falta alimento y parque.

PARIS, 27.—Muy vivo cañoneo en la sección de Lechellehaufis, Bauveraines y al Sur del Ancre y en la Argona en dirección de Vanquois. En la región de Vailly un ataque de sorpresa de parte del enemigo falló, bombardeamos eficazmente las organizaciones alemanas del Bois Malincourt y un sector del cerro 304. En Vosges se nos atacó la línea al Sur de Colimare. Se hicieron algunos prisioneros. En el resto del frente nada.

ESTOCOLMO, 27.—Avisa Bossel Digby que la escasez del alimento se

acentúa en las provincias bálticas que ocupan los alemanes donde los cuervos proveen las raciones de las tropas y habitantes; entre unos papeles que cayeron en poder de los rusos que pelean en el frente de Riga, se encontró una orden del General Von Papin deseando un número considerable de tropa para pescar por hoyos hechos en el hielo. A los alemanes que están en Courlandia y Lituania se les ha dado permiso para comer en los hoteles y cafes. Se les provee con tarjetas de presentación buenas para tres meses e intransferibles. Todas las bestias de particulares que no sirven para el ejército se despacharán a mataderos especiales en Mitu Libau y Tilsit.

DE CARTAGO

El primer viernes de marzo a las seis de la tarde, nuestro muy estimado coadjutor el Pbo. don Claudio Bolaños ENTRONIZÓ el Sacratísimo Corazón de Jesús, en la casa de la señorita Leonarda Zavaleta. ¡Qué bien adornada estaba la sagrada imagen! ¡Qué profusión de flores! Aquello parecía un altar de corpus. La casita estaba llena de amantes del Dios de los amores, que venían a festejar al gran Rey a quien una y tres veces aclaman *santo* las celestiales jerarquías; y que-

dó entronizado el Sagrado Corazón en la casa de Nardita. Después de la conmovedora aunque sencilla ceremonia, entregó el P. Bolaños un folletito a la dueña de la casa y le dijo: «Reciba esto, como recuerdo de la entronización y ojalá pueda Ud. propagar una vez más, esta devoción tan hermosa» Ah! No lo dudamos. Nardita se empeñará porque se extienda tan simpática y tan consoladora devoción.

Sí, a ella se debe en gran parte, la devoción de San José de la Montaña en Cartago, ella se interesó por traer de Barcelona una estatua de San José, para darle culto público: ¿y por la revista «La Montaña de San José» cuánto no ha trabajado? Pues por eso no lo dudamos, Nardita se empeñará y como hija muy querida de San José, hará cuanto pueda, ayudada de otras de las personas buenas de esta *muy noble y muy leal ciudad*. Y Cristo reinará, porque el poder y la fortaleza de su imperio, no consiste en las armas, ni está en la astucia de los hombres. El imperio de Cristo está en los corazones de los hombres y es éste el más fuerte y el más potente de to-

dos los imperios. Jesucristo nos ha mostrado su corazón adorabilísimo, emblema de su amor inmenso a la Humanidad, y con la celeridad vertiginosa con que recorre en un instante larguísima distancias, la chispa eléctrica, así en el pueblo cristiano se ha propagado la devoción al Corazón Divino. No hay pueblo católico donde no sea conocido el Corazón Sagrado de nuestro Dios. Esta será la roca formidable donde se estrellarán las borrascas de la impiedad moderna. Mientras permanezca entre nosotros la devoción al Divinísimo Corazón de Jesús, la sociedad está salvada porque Cristo está con ella.

Cristo es la Vida y la Verdad y donde El está no hay error ni hay engaño.

Pues venga en buena hora a nosotros el reinado de Cristo. Quiera el Señor inspirarle a una de las buenas personas de esta cristianísima ciudad, el establecer un centro que promueva la devoción de entronizar el Sacratísimo Corazón de Jesús.

Ojalá sean fecundos los trabajos de Nardita en pro de la Entronización. Católicas familias de Cartago, entronizad al

Sagrado Corazón en vuestros hogares y os veréis cada vez más dichosos.

JUAN DE DIOS

Un chico ratero

En la Iglesia del Carmen fué sorprendido un chico que trataba de llevarse los fondos de una alcancía.

Cogido infraganti y ya en poder de la policía, fué procesado en una de las Alcaldías.

Una robo audaz y curioso

Habiéndose seguido una información para averiguar la procedencia de una yunta de bueyes que aparecían en buenas manos, pero que su dueño no había vendido, ni prestado, el Juez ordenó la presentación de los animales a su oficina.

El poseedor, que los había obtenido por compra, sin saber que eran robados, los presentó a la oficina citada y mientras entró a dar aviso al Juez, un listo se robó los bueyes de la puerta del Juzgado.

Ahora se busca a los dos ladrones y los bueyes robados.

Avisos económicos

COBRAMOS por estos anuncios que son muy eficaces, 25 centimos por inserción que no exceda de 20 palabras. Las de exceso a un centimo cada una. Mínimo cuatro veces.

MANTECA de cacao de muy superior clase, especial para las droguerías, conseguirá Ud. siempre en la Fábrica de don Ismael Herrera. Llame al teléfono N° 341.

RECETAS medicas y fórmulas recibirán un esmerado despacho en el Botiquin anexo al Despacho del Dr. Calderón Muñoz. Gran escrupulosidad y drogas frescas. Dirección 50 varas al oeste del Parque Central (esquina de los Alfaros.)

CAFE molido de exquisita clase y aromático cacao de Matina encontrará Ud. siempre en la Gran Fábrica de Ismael Herrera, situada frente al Colegio de Señoritas. Allí mismo puede adquirir toda clase de harinas de maiz, de arroz y de cebada.

SE DESEA comprar un juego de bolas de billar. Para informes en El Cometa".

COFIO, gofio, para preparar exquisitos refrescos lo vende la Gran Fábrica de Café Molido de don Ismael Herrera.

PAPÉL impreso hay siempre de venta en nuestras oficinas a 15 cts. libra. Ocurrid.

Sarpullidos, Molestos, Erupciones, Eczemas
 Unguento Mentol de Davis
 Cuando necesita un reconstituyente Ferronin es el Tónico indicado. Devuelve las fuerzas en la convalecencia y es de gran valor para el restablecimiento después de enfermedades extenuantes, enfermedades nerviosas y operaciones quirúrgicas. Muy recomendable en anemia, palidez, etc. Se vende en tres tamaños en todas las Droguerías. Cerciórese que Ud. obtiene Ferronin.



LA VIOLETA

La Jardinería que lleva ese nombre y que fué de Enrique Avila, situada a 300 varas al Este de los cementerios, ha pasado a ser de mi propiedad; por consiguiente, como es terreno propio la estoy cultivando en mayor escala que como antes estaba y contando con un jardinero competente, me es grato ofrecer al público toda clase de trabajos concernientes al ramo, a precios sumamente reducidos: atendemos órdenes de provincias que nos pueden pedir por telégrafo o por el teléfono 567.

RAMON CASTRO B.

ORNAMENTOS

para el Culto Divino fabricamos en todos los estilos y contando ya con experiencia y buena acogida de muchísimas parroquias.

MARÍA J. IGLESIAS CLARADAUN

Lado Sur de Catedral.—Apartado de Correo 730.

MATIAS TREJOS G.
 Abogado y Notario

Tiene su bufete en la Calle 3ª, frente a la antigua Casa Presidencial.

AZUCAR!

Pida Ud. siempre azúcar de los ingenios VICTORIA O ARAGON y quedará satisfecho de su compra. Se venden estos azúcares en todas partes de Costa Rica, al por mayor: en MIS OFICINAS, las cuales están situadas: SAN JOSE, frente a la ex-Casa Presidencial, Calle del Comercio; en LIMON, cerca de la Estación del Ferrocarril.

Guillermo Niehaus

CLINICA QUIRURGICO DENTAL

de RAFAEL MEZA N. y J. GUILLERMO MEZA S.
 Dentistas

Miembros de la Facultad de Cirugía Dental de la República.—Toda operación se practica sin dolor. Dada a las artísticas a base de caucho, oro, aluminio, metal especial para dentaduras inferiores, etc. Puentes, coronas, calzas etc.—PRECIOS REDUCIDOS — TRABAJOS GARANTIZADOS

Enseñada del Telégrafo, Calle de la Estación al Atlántico, 75 varas al oeste, —para abajo— de la Iglesia del Carmen.

Oportunidad como pocas

Se vende muy barata una finca de ganado situada en «Quebradillas», cantón de Tarrazú a hora y media para aca de Santa María de Dota y a 7 horas a caballo de esta ciudad. Consta como de 600 manzanas, de las cuales hay como 200 de potrero y el resto de montaña con muy buenas maderas, abundantes aguas y buena casa para cuidadero; es muy a propósito para establecer allí un aserradero. Hay como 250 reses, la mayor parte vacas y novillas de muy buena y escogida raza. El clima es fresco, muy agradable y sano.

Entenderse con Domingo Francisco Rojas.

NICOLAS F. MEZA
 CIRUJANO DENTISTA

Tiene su oficina, desde hace años, 150 varas al sur del Banco de Costa Rica, donde Dios primero, ofrece de ar satisfechos a sus clientes.

TIPOGRAFIA DE SAN JOSE

Vino para consagrar

NECTAR DIVINO

DE ARNO MARISTANI & CO.

(Barcelona)

LEGITIMO DE PURA UVA

Examinado por el Laboratorio Químico Comercial y usado durante más de 15 años en las principales parroquias de la Diócesis.

TENEMOS EN EXISTENCIA:

Barriles de.....60 y 25 litros

Cajas de.....12 botellas

Juan Knöhr hijos

CERVECERIA TRAUBE

Gran fábrica de cerveza, hielo y aguas gaseosas

La más grande y más antigua del país. Capacidad de la Cervecería 30,000 hectolitros por año. Producción de las máquinas refrigeradoras: 30 toneladas al día. Esta Fábrica solamente emplea los mejores materiales del mundo: Malta de Olmutz, Moravia, Lúpulo de Saaz, Bohemia. Esencias de las mejores fábricas inglesas y americanas. Agua potable analizada por el Laboratorio Químico Comercial.

Todas las botellas se esterilizan antes de ocuparlas, por medio de máquinas especiales importadas por la casa. Para la pasteurización de la cerveza embotellada, cuenta la fábrica con la mejor máquina automática patentada en los Estados Unidos. UNICA EN EL PAIS.

En la fabricación de las aguas gaseosas se emplea ácido carbónico líquido para lo cual dispone de la mejor máquina, única en el país. No se hace uso de polvo de mármol ni de ácido sulfúrico para la fabricación de gas.

Los refrescos de TRAUBE son los mejores del país.

La cerveza TRAUBE es sin disputa la mejor y más sana. Invitamos a público a que visite esta Fábrica.

TIENDA Y ALMACEN

DE

Maximiliano Keppfer

Avenida Central, 50 varas al O. de la Botica Nueva de S. José

Ofrece a sus favorecedores a precios baratos un gran variado surtido de lanas, géneros de seda y algodón, pasamanerías, adornos, joyería de fantaisa ropas interiores para señoras y caballeros, cintas corbatas, etc.